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旅美大提琴演奏家彭彦恺：!!!"""###$$$%%%&&&'''((()))
众所周知，大提琴的声音低沉而悠扬。 这是

因为大提琴是一种次中低音乐器。但随着音乐的

发展，一些追求革新的作曲家们，逐渐尝试更多

的为大提琴创作高音域的作品，这对于不少大提

琴演奏者来说是有困难的。但在旅美大提琴演奏

家彭彦恺的指尖，即便是在高音域，他也能让大

提琴发出流畅、优美的声音。 这源于他多年来孜

孜不倦的探索。

旅美大提琴演奏家彭彦恺作为史密斯堡

交响乐团成员之一， 他喜欢探索大提琴的一

切可能性。他发现，只要经过合理的心理与身

体配合， 大提琴并非不能完美地演绎出动人

的高音。

大提琴高音区的位置对于大部分演奏者来

说都是相对陌生的， 因此大多演奏者在面对高

音时都会表现出紧张焦虑的情绪。 对此，彭彦恺

的方法是在心理上放松且找到最佳的高音区手

型。“先让身体放松，让手臂垂在身体旁边，这时

手指会自动呈现出一种松弛的卷曲形状。 然后

保持这个手的形态并放在琴上。 ”彭彦恺建议这

时可以让他人帮助演奏者进行多角度拍照，之

后通过观察照片不断调整、找到最舒服的手型。

“当身体姿态舒服了，自然演奏出来的声音也不

紧张了。 ”

找到放松的姿势后， 接着要进行大量的练

习。 彭彦恺建议在日常的音阶练习中，要注意培

养手指与手指之间的轨迹，使手臂的重量在手指

间自由地“传递和行走”，这样可以锻炼每根手指

的独立性。 在高音区的揉弦应相对快速，以充分

配合弦缩短之后震动的频率。

使用这套方法长久的练习，演奏高音就不

再是大提琴手的“噩梦”了。 通过这套他研究的

方法，彭彦恺能够演奏很多具有挑战性的大提

琴作品。 2018 年，他在北京中山公园音乐堂演

奏了《柯达伊无伴奏大提琴奏鸣曲》。 这是一首

现代派奏鸣曲，以高难度、快速和绕口的旋律

以及高音域而闻名于世。 对于演奏者来说，要

兼顾演奏技巧和情感表达，作品中展现了大提

琴的各种高难度演奏技术，如琴弓技巧、音调

控制和音乐控制力、表现力。 彭彦恺的演奏清

晰、优雅，情感丰沛。 最终演出非常成功，获得

广泛的赞誉。

现在，彭彦恺时常能够接到首演新作品的机

会，因为作曲家们相信，无论难度多大的作品，他

的演奏都能达到作曲者的心理预期。

陈婷婷

声 音

“几天前请人将网上我的账号清

空， 因为实在没兴趣和精力去经营，

加之与我无关却相似的账号有不少，

那索性我就腾地方吧。 没想到，关于

我的各种猜测传闻竟由此而生，还上

了‘热搜’，不少亲朋网友粉丝也纷纷

关心问候。在此，一并致谢，并请代我

澄清一下：我好着呢。 ”

———近日，有网友发现“和珅”的

扮演者、知名演员王刚将自己多个社

交平台账号下的内容全部清空，并且

解散了粉丝群。 对此，王刚通过微信

朋友圈作出如上回应。

“我是拼了二十几年自己拼来的。 ”

———中国足球反腐正在进行。从

原国足主帅李铁被查开始，中国足协

前任、现任高层已有 9 人被查。 3 月

30 日， 有传闻称中国足球的两位标

志性人物范志毅和孙继海也处于失

联状态，被带走调查。随后，两人先后

个人社交媒体发文辟谣了这一传闻。

当晚， 范志毅在直播中一边喝

茶，一边否认关于自己的传闻，称自

己“挤不进圈子”。当有人在评论区质

问范志毅有几套房时， 范志毅回怼：

“我几套房？我几套房关你 X事。我是

拼了二十几年自己拼来的，我也不偷

不抢。 ”

“非常骄傲还能再打一次世锦

赛。 自己没有过多的目标， 在这样

的舞台上打一次少一次， 希望不留

遗憾。 有一个好的心态， 才能有好

的表现。 ”

———德班世乒赛将于 5 月 20 日

至 28 日在南非德班举行。 中国乒乓

球队参赛名单于 4 月 3 日公布，参赛

运动员在接受采访时，“全力以赴”

“不留遗憾”是队员们提到最多的。其

中，曾在 2015 至 2019 年成就世乒赛

单打“三连冠”的 34 岁老将马龙的感

受是“骄傲”。

冯骥才：“妈妈，我们不说‘永别’”

3 月 30 日， 著名作家 、

文化学者冯骥才的母亲戈长复老

人无疾而终，享年 106 岁。 在送别

仪式上，冯骥才撰写悼词，送别慈

母、感恩亲友。

要像母亲一样热爱生活

戈长复老人过百岁后，身体始显衰弱。 3 月

30 日在安详中睡去。4 月 1 日，冯骥才在母亲送

别仪式上致悼词：“……母亲出生山东济宁，在

天津生活近一个世纪。 她五世同堂，无疾而终，

终年 106 岁。 母亲天性温良，正直顽强，情感丰

富，深深挚爱生活和热爱家庭。 她把一生的爱给

了每一个子女， 因此她也拥有了几代子女至真

至纯的孝心。 为此，我们坚信母亲一定会走好。

因为，从今天起，我们天天都会更想她，怀念她，

在心里呼叫她。 还会像母亲一样热爱生活，顽强

地生活下去。放心吧，妈妈！……妈妈，我们不说

‘永别’，您爱我们的心永远在我们心里！ ”

每周两天“亲子时间”

在冯骥才的文章中， 母亲的身影频频出现。

他曾写道：“一种奇异的感觉出现了，我似乎觉得

母亲愈来愈像我的女儿， 我要把她放在手心里，

我要保护她，叫她实现自古以来人间最瑰丽的梦

想———长命百岁！”在儿女的每个本命年，冯母都

会亲手为他们扎红腰带。冯骥才 72 岁那年，冯母

已是 98 岁高龄，却依旧信守承诺，一进腊月就提

前准备好了红腰带，尽管做针线活吃力，仍执意要

把最美好的祝愿和爱绣入“保佑孩子平安”的红

腰带中。

多年来，冯骥才一直忙于文学、绘画、教育、文

化遗产保护的工作中， 同时还要带研究生和博士

生，但只要他人在天津，每周二和周六下午 5 点

之后都会“闭门谢客”———这是他和母亲的“亲子

时间”。

去年 3 月 11 日，冯骥才 80 岁生日，对于如

何过这个生日，冯骥才曾说：“（打算）跟我母亲一

起吃碗面，这碗面是特别意味深长的，说不准会让

我有所触动写篇散文。 因为母亲今年 105 岁了，

我 80 岁的人还能看着我自己的妈妈，太难得。 ”

那天中午，他如愿按计划去看望母亲，陪母亲吃了

长寿面。

与母亲之间的情感，让冯骥才对“家”这个字

眼有了更深的理解。 1990 年，为缓解母亲因丈夫

病逝带来的痛楚， 冯骥才在个人画展的全国巡展

中，刻意安排了两座特别的城市，一是母亲的故乡

山东济宁，一是父亲的故乡浙江宁波，期望母亲在

先后踏上自己和丈夫的出生地时， 能够解开眼前

愁绪，冲散心中郁结。

每年春节给母亲拜年， 冯骥才对贺礼都非常

用心，一直坚持备足 8 样传统年货，有玉丰泰的绒

头花、正兴德的茉莉茶、宁波年糕、津地吊钱、漳州

水仙等，让母亲感受到传统佳节的团圆气氛，也感

受到儿子对她的孝心和崇敬。

综合自宁波晚报、钱江晚报、新华网等

!G年 !月 ""日，HIJ过 #$K生日，

和 "$%K的母亲一LMNOP

61 岁的张学友，明年就出道 40

周年了。

尽管歌迷的年龄涵盖“60 后”到

“00 后”，但 40 年里，他一共只举行

过 9次个人巡回演唱会。 他感叹，自

己“老了，但有进步！ ”

在正式跨过 60 岁这一年，他的

第十次个人巡演终于来了。 3 月 30

日， 张学友在澳门举行新闻发布

会，宣布“60+”巡回演唱会正式启

动，6 月 9 日将在澳门举行首场演

唱会。 其余巡演城市暂未透露，但

张学友表示， 全国的主要城市都会

兼顾， 因本次演唱会的场馆只能进

行室内布置， 所以最重要的是和巡

演的城市沟通好合适场馆，“只要

有合适的场地， 能去的地方我都会

去的。 ”

1995 年， 张学友演唱会创下

100 场记录，2007 年变成 105 场，

2010年上涨至 147场，2016年更是

来到了 233 场。 2019 年 1 月，他在

那一轮巡回演唱会的最后一场上说：

“唱歌是我一生人最喜欢的事， 但我

想继续进步，不会停步于此，希望在

不久的将来能带给大家一个更好的

表演。 ”

当被问到这次新巡演是否有计

划打破纪录时，张学友笑道：“目标

当然不是为了‘破纪录’，而是尽力

做好每场演出。 这么多年我只有两

个目标： 一是唱得更好一点， 二是

表演得更好一点。 ”年过 60，对于演

唱会需要付出的精力和时间而言，

张学友坦言很有信心， 至少到目前

为止， 他还没有感受到太多“60+”

的变化。 这也是张学友 60 岁之后

的首场演唱会， 他希望能尽最大努

力做好。

从 2019 年到 2023 年，其实这

4 年来张学友没有中断过练唱。 为

了能一直保持好的状态，他始终坚

持运动，而且一天只吃两餐———早

饭和晚饭，“我是不煮饭的， 就只

能跟着太太吃。 ”他笑着说。 张学

友说自己从没想过退休，唱歌对他

来说是最喜欢的事情之一。在他看

来，年纪大，不意味可以放弃自己

的热爱。

综合自中新网、封P新闻等

61 岁张学友“不服老”
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